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全国人大代表、六盘水市市长李刚：

为西部内陆地区打开一条通江达海新通道

李刚

全国人大代表、贵州省六盘
水市市长李刚四年参加全国两
会，三次接受《中国企业报》采
访。每年采访，记者看到李刚代
表所带来的议案和建议，让大家
既能清晰看到六盘水转型升级的
大踏步前进，又能感受到当地推
动高质量发展的迫切愿望。今
年，李刚带来的《关于促进少数民
族地区农村学前教育发展的建
议》《关于帮助将六盘水市集中供
热纳入国家南方城市试点的建
议》《关于加大中央预算内投资支
持全国产业转型升级示范区建设
的建议》《关于将六盘水市作为地
质灾害避险搬迁（生态宜居）先行
试点市的建议》《关于深度开发

“江南煤海”提升“江南煤都”产业
现代化水平的建议》等建议稿中，
同样体现出对未来发展的深度思

考。其中，《关于将成都经六盘水
至河口高速公路纳入国家高速公
路网规划的建议》，更能看出六盘
水市“坐拥青山，面向大海”的长
远谋划。

“我们提出，将这条高速公路
纳入规划，将在川、滇、黔、桂四省
区构建一条南北大通道，这对加
强区域间合作、加快区域协调发
展、推进新时代西部大开发意义
重大。”李刚介绍，成都经宜宾至
河口高速公路全长约1049公里，
总投资约1558亿元。项目起于四
川省成都市，经四川省宜宾市长
宁县，云南省威信县、镇雄县，在
跨越贵州省的部分市县后，进入
广西壮族自治区西林县，云南省
广南县、西畴县、马关县，止于河
口县。其中贵州境内全长339公
里，起于滇黔交界，经毕节市赫章

县，六盘水市钟山区、水城区、盘
州市和黔西南州兴义市，止于兴
义市与广西境内西林县交界处。

作为一条贯南北、通江海的
大通道，在李刚看来，这条高速公
路一旦纳入国家高速公路网规
划，就是功在当下、利必久远的一
件大事，其中首当其冲的意义，就
是一条西部陆海新通道就此构
建。项目建成后，将实现四川成
都市、宜宾市，云南昭通市，贵州
毕节市、六盘水市、黔西南州，广
西百色市，云南文山州、红河州快
速连接，成为成都经宜宾、百色至
北部湾出海口的出海新通道以及
成都到达河口边境的最便捷通
道，有利于进一步发挥成渝、北部
湾、云南河口边境经济合作区等
重点区域的辐射带动作用。

李刚说，该项目较目前成都至

河口高速公路，里程缩短 107 公
里，节约时间约80分钟，而且沿线
有大量优质的旅游资源，把这些优
质景区景点串联起来后，可望形成
西部地区的一条旅游黄金路线。

“因此，我建议国家有关部
委将成都经六盘水至河口高速
公路纳入国家高速公路网规划，
并在‘十四五’开工建设六盘水
境内水城至盘州段。”李刚说，项
目建成后，一方面将补齐区域高
速公路短板，构建西部陆海新通
道；另一方面，
将促进沿线地
区经济社会发
展，为巩固拓
展脱贫攻坚成
果、推进乡村
振兴注入强劲
动能。
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全国两会期间，全国人大代
表、河南省鹤壁市市长郭浩围绕
优化营商环境和培育新兴产业，
结合鹤壁的实践探索，谈了自己
的感受和体会。

鹤壁市在优化营商环境的探
索实践中，坚持以市场主体需求
为导向，以转变政府职能为核心，
着力破“难点”、疏“堵点”、除“痛
点”、畅“节点”，营商环境评价连
续两年全省第三，“五位一体”服
务机制获国务院通报表扬，引进
省外资金增幅连年位居全省前
三，省重点项目投资进度保持全
省第一，去年新登记市场主体逆
势增长54.8%。

主要做法有：一是强化改革

创新，提升企业便利度；二是做
实服务文章，提升企业满意度；
三是倾情纾难解困，提升企业获
得感；四是全力保驾护航，提升
企业归属感；五是树立鲜明导
向，汇聚发展正能量。年度综合
考评中，营商环境指标权重最高
并设立单项奖，实行评价结果与
绩效奖励、评先评优、干部考核

“三挂钩”。
在培育新兴产业方面，鹤壁

市认真贯彻落实中央精神和省委
省政府决策部署，抢抓机遇发展
5G产业，以网络建设为基础，以产
业导入为目标，以场景应用为切
入，以资源整合为手段，以龙头企
业为引领，形成了以5G产业引领

数字经济、助力高质量发展的良
好态势。

目前，鹤壁市5G网络已经实
现县城以上城区全覆盖和垂直
行业应用场景按需覆盖。5G产
业园已经落户京东、阿里、华为、
浪潮、腾讯、360、曙光等行业龙
头企业，带动近 300 家相关企业
入驻。与中科院半导体所、中国
信息通信研究院、电子科技大学
等科研院所合作共建了实验室，
华为垂天5G边缘计算实验室和
华为新农邦数字乡村实验室挂
牌成立。仕佳光子获国家科技
进步奖二等奖，为该领域最高
奖。“5G+智能制造”方面，天海环
球按照工业4.0标准建设的智能

工厂，生产效率提升 19%，生产
周期缩短34%，成为全省智能制
造标杆企业。

郭浩提出三点建议：一是支持
鹤壁市创建国家营商环境创新试
验区，继续在优化营商环境方面探
索创新；二是支持鹤壁市创建全国
产业转型升级示范区，继续在资源
型城市老工业基地转型发展方面
积极探索；三
是 对 鹤 壁 市
5G 智慧城市
新基建（智慧
合杆+边缘计
算+应用场景）
项目给予政策
和资金支持。

全国人大代表、鹤壁市市长郭浩：

打造一流营商环境 培育集聚新兴产业
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全国人大代表、贵州省政协副主席、毕节市委书记周建琨：

实现从“试验区”到“示范区”的升级转变

周建琨

毕节，地处乌蒙山集中连片
特困地区，曾是贵州省贫困面最
大、贫困程度最深、贫困人口最多
的地区。“十三五”以来，毕节市深
入贯彻习近平总书记系列指示批
示和讲话精神，坚持以脱贫攻坚
统揽经济社会发展全局，与全省
一道消除了绝对贫困和区域性整
体贫困，开启了“建设贯彻新发展
理念示范区”的新篇章。全国人
大代表、贵州省政协副主席、毕节
市委书记周建琨介绍，“十四五”
时期，毕节将围绕脱贫成果巩固
和乡村全面振兴，建设贯彻新发
展理念示范区，实现生态和经济
的高质量发展。

周建琨说，习近平总书记对毕
节试验区非常关心，先后9次对试
验区作出了重要的指示和批示。

在中央统战部、全国政协各民主党
派和全国工商联，还有毕节对口帮
扶的广东、深圳、广州以及东部沿
海10个省对口帮扶和社会各界鼎
力支持下，同时也是在省委省政府
的正确领导下，到去年底毕节的最
后三个县全部脱贫。

周建琨介绍，为了保证不再返
贫，毕节推广了“四个留下”：第一，
要留下一支永远不走的工作队；第
二，一定要给村留下一份殷实厚重
的村集体资产，目前为止，全市有
3704个村，所有的村集体资产已
经达到了32.9万元，每个村都有集
体资产；第三，村党支部一定要领
办村集体合作社，这既是村党支部
领办的村集体的合作社，也是所有
的贫困户100%参与的合作社；第
四，要留下务实管用的乡村治理体

系，走出一条党支部带强、合作社
带富，自治、德治、法治“三治”有机
融合的路子。

周建琨说，今年全国两会期
间，习近平总书记强调，高质量发
展是“十四五”乃至更长时期我国
经济社会发展的主题，关系我国社
会主义现代化建设全局。毕节将
深刻理解、准确把握我国进入新发
展阶段的重大战略判断，增强贯彻
新发展理念的思想自觉和行动自
觉，结合实际情况，因地制宜、扬长
补短，走出适合本地区实际的高质
量发展之路。

“我觉得今天的毕节站在发
展的新起点上，如何实现从‘试验
区’到‘示范区’的升级转变，当下
抓的最重要的是，建设贯彻新发
展理念的示范区。”周建琨说。

周建琨表示，今后毕节的投
资也要走高质量的投资，要有效
益、可持续的投资。脱贫攻坚做
完了要巩固，乡村振兴要持续把
它抓好，同时毕节要抓住三个重
点：第一是绿色发展。绿色的发
展要有农业的绿色发展、工业的
绿色发展、城镇的绿色发展、社
会的绿色发展。第二是人力资
源的开发。毕节是个人口大市，
怎么把人口的红利充分地释放
出来，为毕节
的发展所用。
第三是体制机
制的创新，毕
节在改革开放
上一定要率先
一步做示范、
做尝试。

（本版稿件由本报记者梁隽妤、江金骐采写）


